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上星期，我很高興見證了香港特區政府知
識產權署與國家知識產權局簽訂關於專利制
度的合作安排。這是本港推行「原授專利」
制度重要的里程碑。
今年初，政府接納香港專利制度檢討諮詢

委員會的一系列建議，包括在香港設立「原
授專利」制度。在現今知識型經濟，創新是
推動經濟發展的引擎。政府在創新科技、創
意產業，以至鼓勵創業等方面都不遺餘力，
務求建立適合孕育和栽培創意的生態環境。
知識產權令創意得到回報，鼓勵創新，也是
當中重要的一環。建立「原授專利」制度，
對香港進一步發展成為區內創新及科技樞
紐，及首屈一指的知識產權貿易中心的目
標，具有策略性意義。
設立「原授專利」制度可顯示政府致力加

強保護知識產權，發展一個與各先進經濟體
系看齊的專利制度。我也希望「原授專利」
制度可吸引和鼓勵本地及外國企業在港投資
研發活動和設立業務。再者，「原授專利」
制度可有助培育和吸引人才、促進相關服務
的增長，及為理工科的畢業生提供更多出
路。
新的專利制度也配合香港發展知識產權貿

易。我們在今年三月成立知識產權貿易工作
小組，研究相關的整體策略及支援措施。工
作小組參考持份者的意見後，於十一月制定
了銳意推進知識產權貿易的整體策略框架，
涵蓋四個範疇：即(I)加強知識產權保護制
度；(II)支援知識產權的創造和使用；(III)促
進知識產權中介服務和提升人力資源；及
(IV)致力推廣、教育和對外合作。來年，工

作小組將探討在每個策略範疇內的支援措
施，以推廣香港成為區內的知識產權貿易中
心。
建立具備本地實質審查能力的「原授專利」

制度需要一定的時間。香港在起步時得到國
家知識產權局在實質審查和人才培訓方面的
協助，在專利制度發展上踏出了重要的一
步。我們的長遠目標是在合適的指定範疇建
立本地實質專利審查能力，令我們可更進一
步獲得「原授專利」制度帶來的好處。
我們有了好的開始，但未來仍有大量工

作，例如立法、確立工作流程、草擬審查手
冊和建立電子系統等。視乎修訂法例及其他
準備工作的進度，我們希望最早於二○一六
／一七年度實施「原授專利」制度，為香港
的知識型經濟生態系統增添新的動力。

香港發展「原授專利」制度邁出重要一步

香港有今天的成就，得益於背靠祖國，面向世界，和全體港人的
聰明智慧及勤奮創造出來，來之不易。如今的香港，經濟正處於轉
型的關鍵時期，如何維護和發展香港的繁榮，是每個香港市民最值
得思考的問題。香港的社會穩定、市民和諧是最重要的，是香港未
來經濟發展的基礎。如今，在中央關懷下，「一國兩制」得到充分
實現，廣大的香港巿民，正享受㠥自由民主和諧的美好生活。
近期，香港社會圍繞㠥2017年行政長官普選問題展開激烈爭論。

爭論焦點有兩個：其一，主張行政長官選舉應該根據基本法，由提
名委員會進行機構提名後實行普選；其二，主張離開基本法，由公
民提名候選人進行普選。香港各黨派之間的爭論，其目的說穿了，
就是行政長官爭奪戰的開幕。因為，這關係到香港社會未來命運。
同時，外國某些勢力對香港行政長官特別關注，甚至有預謀地干
涉。當今世界，任何一種社會制度的產生，都代表㠥某種政治理念
和利益，並由執政者根據自己理念制訂法律及法規，去實現執政者
的政治目的。本港某些政客把普選當作奪權的契機，為達到自己的
利益和目的不擇手段。這樣的人很會演戲，在台上能說會道，裝出
一副正人君子，好像他就是人民的公僕，在台下卻是無惡不作。在
此我提醒廣大善良的市民，千萬不要上這些政治投機分子的當。
作為一個普通香港人，想法很實際，就是安居樂業。當下，我們

這些普通人，對於2017年選舉行政長官，看到有黨派刻意挑起政
爭、激化矛盾，深感不安。許多香港市民都有同感，因為這直接影
響到大家的生活。希望政治人物應以國家民族的利益為重，以香港
的前途為重，以基本法為原則，求同存異、達成共識，用智慧推動
政改，為普選打下堅實基礎，選出愛國愛港、德才兼備的人當特
首，真正為市民辦實事。香港好不容易回到祖國的懷抱，在港英時
期，香港人哪有選舉港督的權力，港督更不可能輪到中國人。我們
應加倍珍惜普選特首的機會，不能讓別人說，香港回歸了祖國，香
港人卻因選特首而內訌內亂，絕不能讓外國人看香港的笑話，鑽中
國人的空子。
香港有人拿㠥米字旗表達政治訴求，我感到太不可思議，難道他

是英國人，或者是有英國血統？看上去顯然不是，他明明長㠥一副
中國人的臉，看來他把祖宗都忘了。如果一個人把自己的祖宗都忘
記了，在中國的土地上還談什麼政治訴求。奉勸這種人，你可以移
民英國，到英國去談你的政治訴求，中國社會不接受一個數典忘宗
的人。
香港是民主社會，民主本身就代表㠥文明，我絕不贊同，也堅決

反對，借用民主的名意，對執政者，對政見不同的同胞實施人身攻
擊。因為，他們同樣享有民主的權利，受到法律的保護。希望這種
不文明舉動，不要在香港重演，這必然對香港的社會穩定會造成危
害。香港應對人身攻擊的不文明現象給予法律制裁，否則這些意志
薄弱的人，很容易被人利用，充當他人的炮灰，撕裂香港社會。
這些激進暴力的所謂「勇士」，應該把勇敢拿去捍衛國家的領土

完整和尊嚴，而不是用雞蛋或拳腳對付自己同胞。每一個有良知的
中國人，應團結起來，為振興中華民族，為實現中國夢而奮鬥！

《蘋果日報》的社論又再無中生有作㝚，攻擊特首梁振英
推動香港和內地融合的經濟政策，說「梁振英只管向北望，
只懂搞他的所謂『內交』，卻完全忽略了爭取海外大企業來香
港投資或設總部，卻完全忘記如何提升香港在國際上的競爭
力，任由國際企業轉移到其他城市。」「要是梁振英繼續只搞
內交，不加強香港的國際聯繫，不提升對國際企業的吸引
力，只怕有更多巨型企業捨棄香港，落戶到其他地方，令香
港逐步淪為中國另一個城市」云云。這樣的謠言不攻自破，
《蘋果日報》再出醜。

「倒梁」無所不用其極

今年6月中旬，梁振英擔任香港特區行政長官後，首次到海
外進行訪問，第一個外訪的國家就是美國。梁振英到紐約訪
問，主要是推動香港和西方國家的金融和經濟合作，向美國
政商界人士推廣香港商業和貿易的優勢，增加港人對西方國
家的投資機會，吸引美國資本到香港投資，使香港百業興
旺。梁振英還和美中關係全國委員會、紐約聯邦儲備銀行等
組織會面，建立合作關係，鞏固香港國際金融中心的地位。
最近，財政司司長曾俊華出席俄羅斯G20高峰會，商務及經濟
發展局局長蘇錦樑到峇里島開亞太經合組織會議，都是為了
了解國際經濟發展形勢，尋找國際合作機會。《蘋果日報》
對於特區政府向外拓展商機的積極態度和行動視而不見，反
而顛倒是非，說明《蘋果日報》的老闆黎智英，為了「倒梁」
無所不用其極，亦為了配合美國「圍堵中國」政策，阻撓香
港和內地進行經濟合作的戰略部署。

與祖國經濟融合是香港的出路

香港和西方進行經濟合作的時候，並沒有忘記自己的優
勢，就是背靠祖國，面向世界，互利雙贏。今天的世界，已
經一體化和知識經濟的時代，不再是一個國家和一個國家進
行競爭，而是一個國家集團和一個國家集團進行競爭。具體
來說，許多國家都進行自由貿易區組合，然後和其他的自由
貿易區進行競爭。香港的經濟體積非常細小，獨木不成林，
唯一出路是和祖國的經濟聯繫在一起，利用內地的廣大腹地
和有利條件壯大自己，並參與到中國和東南亞國家的自由貿
易區，參與到中國和世界各地的自由貿易區。
參與這些國際組織，面對複雜的談判過程，面對各種利益

交換，面對㠥實力的博弈和較量。香港勢單力薄，如果不聯
合內地，就會被邊緣化。如果香港能開拓內地的現代服務業
市場，建立成為人民幣離岸市場，成為中國南方的國際金融
中心，成為世界各地外資進入中國市場的一個橋樑，成為中
國企業走向世界的資金管理中心和顧問服務中心，香港手上
就掌握許多「王牌」，更好地向世界發揮出商業、貿易、投資
的輻射能力，香港就會有做不完的生意，七百萬人的出路就
大大拓寬。
最近總理李克強指出，中國和東盟不斷推進務實合作，建

成世界上最大的發展中國家自由貿易區。預計未來5年中國進
口將達10萬億美元，對外投資將超過5,000億美元。中國將會
成為未來十年最大的資金出口國。
這是一個非常引人矚目的黃金機會。內地企業缺乏國際的

聯繫網絡，缺乏熟悉外國法律制度、會計制度的人才，缺乏
國際性企業的管理經驗，這正正是香港的強項。香港先鞏固
和內地的經濟合作，建立了人際網絡，然後幫助內地企業走
向世界，幫助中國向國際投資，將幫助香港各行各業拓寬發
展空間，有利於香港中產階級升職和加薪的機會。如果香港
與內地切割，就一定會削弱聯繫國際的競爭力和討價還價能
力。

反對兩地經濟合作害港損港

中國現在的「王牌」是什麼？首先是「與鄰為富」政策。
中國的製造業正在升級，有過剩的製造業產能，其勞動力密
集於製造業，向東南亞地區、非洲地區、拉丁美洲地區轉移
勢在必行，將會給發展中國家帶來更多的就業和對外貿易機
會。香港人在管理勞動密集製造業有很強的優勢，完全可以
幫助內地加快對發展中國家的產業轉移，成為資產管理中
心。中國的農業、食品業、高端裝備製造業、汽車業、電腦
通訊業、新能源、創意工業和房地產業，也有很大對外發展
的需求。但是，內地民營企業資金不足，香港可以幫助這些
企業上市、發行債券或者組織銀團貸款，可以提供航運和物
流的後勤服務，這將大大繁榮香港的金融業，加快香港的產
業轉型。
《蘋果日報》反對香港和內地經濟合作，實質是要摧毀香

港開拓國際市場的競爭力，分明是一個害港損港的主意。

否定與內地經濟融合 就是摧毀香港競爭力高天問

蘇錦樑 商務及經濟發展局局長
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李柱銘一向逢中必反。最近，他在壹週刊發表題為「曼德拉與
克拉克給我們的啟示」的文章，竟然談起了「中國夢」。真是奇哉
怪也，讓人感到像太陽從西邊升起來一樣。
原來，李柱銘大力攻擊李飛在香港的講話，大力攻擊基本法，

李柱銘的「中國夢」，是反對「特首必須由愛國愛港人士擔任」的
夢想。李柱銘認為：「主張愛與和平的佔領中環運動，是唯一可
為爭取民主帶來突破的契機」，「剛逝世的南非前總統曼德拉，為
全世界爭取民主自由的鬥士燃點希望」。圖窮匕現，李柱銘所宣傳
的夢，就是通過「顏色革命」推翻基本法的夢，與中央政府相對
抗的夢，復辟殖民管治的黃粱夢。
李柱銘拿香港的情況，和南非的種族歧視，以及白人對黑人實

行法西斯統治的情況相比，完全荒謬。從法律地位來說，南非是
一個國家，香港是中國的一個特別行政區，兩者沒有可比性。從
政治和經濟的情況來說，南非種族隔離時期，黑人吃不飽穿不
暖，沒有就業機會，沒有升職的機會，沒有投票和公民權，沒有
接受平等教育的權利，南非的法院可以在沒有證據的情況下，任
意對黑人判刑；香港沒有種族隔離政策，也沒有人受到法西斯統
治，更沒有吃不飽穿不暖的情況。
殖民主義者走了，殖民利益代理人從香港特區成立的第一日起

就反對特區政府，反對中央政府，他們可以用粗口辱罵特區政府
的警察，可以用雞蛋襲擊官員，可以天天舉行遊行示威；他們可
以堵塞香港的主要馬路，但從來沒有一個人會像在南非那樣被判
刑，曼德拉就曾因反對政府而被判處無期徒刑。
香港反對派的頭面人物，從李柱銘到陳方安生，都是「人上

人」，當過政務司司長和立法會議員，身家豐厚，衣食無憂，陳方
安生現在每個月還拿特區政府八萬元的長糧。可是，他們鬥爭的
目標，是特區政府和中央，要為歷史最骯髒的殖民主義翻案。殖
民主義臭不可聞，遭到聯合國憲章和決議的否定，已經被歷史淘
汰。李柱銘的夢，卻要開歷史倒車。他大談曼德拉的夢，實在是
玷污了這位反對殖民主義、反對種族歧視，堅持黑人解放的世紀
英雄。
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特首梁振英事後點名批評黃毓民的恐嚇時指稱，特

區政府不會姑息，一定會依法辦理。然而，到底應當

怎麼辦理呢？梁特首並沒有說明。

黃毓民語帶威脅，還用汽油彈的字眼，當屬刑事恐

嚇無疑。但為了保障議員的言論自由，香港基本法第

77條明確規定，「香港特區立法會議員在立法會的會

議上發言，不受法律追究。」在此會議既指全體會

議，也指委員會會議。在此不受法律追究是指，既不

受刑事法律追究，也不受民事法律追究。黃毓民就是

因為有這樣的豁免權，才如此肆無忌憚，以為普天之

下，沒有人能夠收拾得了他，才有藐視天下的感覺。

對黃毓民恐嚇官員不能不了了之

如果梁特首說要依法辦理，但結果卻不了了之，這

對行政長官和政府的威信有很大的不利影響，將來的

管治更難；對因公務而被刑事恐嚇的政務司司長也不

公平，官員都要挨罵受驚嚇，政府將無人可用。香港

的議事殿堂如此烏煙瘴氣，香港特區顏面何存，代表

特區的特首顏面何存。黃毓民議員的名稱前面冠有

「尊敬的」的字眼，竟然如此不知檢點。黃毓民還曾經

為人師表，連扔雞蛋恐嚇都不應該，竟然還用汽油彈

嚇人，成何體統。黃毓民可以這樣做，黃毛小子難免

有樣學樣，也要依樣畫葫蘆，滿街都是用汽油彈嚇人

的話，香港就不香了，香港就變臭了。用孔子的話

說，「斯可忍，孰不可忍？」特首說要依法辦理，就

要依法辦理。君子一言，駟馬難追，何況特首。因

此，特首要有下文，不能沒有下文。

黃毓民以為普天之下，沒有人能夠收拾得了他，未

免有點托大。在他口出狂言之時，政制事務委員會主

席譚耀宗議員已經加以制止，說明此事並非可以自由

放任，並非可以隨便容忍。任何人都要為自己的言行

負責，即使議員也不能例外。即使議員享有特權，不

受法律追究，但還是可以受到其他方式的追究的。天

理、王法、公議、輿論等等，總不能任由黃毓民逍

遙。

制裁「靠惡」議員有辦法

下文是什麼呢？愚見有兩個：一是由特區政府動議

提出黃議員的恐嚇是否行為不檢或違反誓言的辯論；

二是由立法會議員提出同樣的議題。

根據香港基本法第73條第（4）項的規定，特區立法

會行使「就任何有關公共利益問題進行辯論」的職

權。政務司司長出席立法會政制事務委員會會議，向

議員們介紹有關政改諮詢文件，事涉公務，事涉香港

的公共利益，而黃毓民出言恫嚇，妨害公務，影響該

公共利益的實踐，議會當然可以就此一事進行辯論。

正反兩方、正氣邪氣，不妨各出奇謀，饒舌鬥嘴，八

仙過海，各顯神通，筆者不相信辯不出個是非曲直出

來，也比一千多項「拉布」的修正案、無聊而重複的

發言，有趣得多，想必有不少市民拍手支持。

又據香港基本法第79條第（7）項的規定，立法會議

員如行為不檢或違反誓言而經立法會出席會議議員的

三分之二通過譴責，則由立法會主席宣告其喪失議員

資格。這說明立法會議員在會議上的發言雖然不受法

律追究，但議員仍要向立法會問責，並不能胡作非

為。這對目前香港社會上瀰漫的說話不問責、行動不

問責的風氣，也有警醒的作用。如立法會出席會議議

員的三分之二通過譴責，有關的議員不再擔任議員職

務，也有可能受到法律追究。

立法會對有關議題進行辯論是有必要的。議會是社

會的縮影，近幾年香港立法會的亂象，某程度反映了

香港社會的現狀。但議會又應當是社會的表率，如果

議員們不能在議事殿堂上理性討論，怎麼能夠指望社

會上也可以理性討論呢？如果議員們在議事殿堂上大

打出手，怎麼能夠指望選民們也溫良恭儉讓呢？如果

議事殿堂是議員恫嚇、威脅政府官員的「天堂」，則香

港社會豈不是將淪為殺戮的戰場？議員是選民們選出

來的，是選民之中的表表者，不應當任由這種情況繼

續下去了。

日前在立法會政制事務委員會的討論會上，立法會議員黃毓民公然以

「下次掟你汽油彈」，兇神惡煞地恐嚇政務司司長林鄭月娥，電視播出，輿

論嘩然，問題在於如何處理這次事件。黃毓民以為普天之下，沒有人能夠收拾得了他，未免有

點托大。任何人都要為自己的言行負責，即使議員也不能例外。即使議員享有特權，不受法律

追究，但還是可以受到其他方式的追究的。天理、王法、公議、輿論等等，總不能任由黃毓民

逍遙。

黃毓民行為不檢應當追究
宋小莊 法學專家

篇惑解

特首梁振英搞「內交」和發展與國際聯繫，是互

相依存的，有利於提升香港的實力，絕對不應該將

兩者切割。《蘋果日報》的攻擊和否定香港經濟與

內地聯繫，絕不是出於好意，而是為了搞垮香港。

■特首梁振英表示，香港的最大優勢，在於能與世界分享其

在中國的經驗和優勢。


